
Especialistas prevén nuevo 
peak de contagios en Biobío

PROYECTAN PARA LAS PRÓXIMAS SEMANAS

“De acuerdo a los datos, el primer 
peak se produjo entre el 26 y el 30 
de junio, y el segundo entre el 2 y 
el 6 de septiembre. Actualmente, 

los infectados están en aumento y 
se proyecta un nuevo peak supe-
rior a los anteriores”, dice el últi-
mo informe del equipo de 

Proyecciones Covid-19 de la 
Universidad de Concepción. El 
documento advierte que la 
Región presenta un cambio en la 

tasa de contagio desde el 30 de 
octubre. “Esta alza se debe al 
aumento de casos diarios en las 
provincias de Biobío y 

Concepción, y en particular en 
las comunas de Concepción, 
Talcahuano, Chiguayante y Los 
Ángeles.

Equipo UdeC estima que el número diario de casos positivos para Covid-19 será cercano a 230.
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Fernández Vial e Independiente de Cauquenes debían jugar a las 18 horas, pero se suspendió el partido a las 16:34, 
con los visitantes acercándose al Ester Roa. El hecho desató furia total en la directiva aurinegra.

Bochorno en Collao: El fútbol exige una explicación
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Impulsan desde la 
Región la Bioeconomía 
Circular del Siglo XXI

Parlamentarios se 
cuadran con el segundo 
retiro del 10% de las AFP
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a Mil este 
viernes

Miércoles 11 de noviembre de 2020, Región del Biobío, N°4535, año XIII



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

“Amerigo había aprendido que 
los cambios en política se produ-
cen por caminos largos y compli-
cados, y que no era cosa de espe-
rárselos de un día para otro, por un 
giro de la fortuna. Para él, como 
para muchos, la experiencia ha-
bía significado volverse un poco 
pesimista”, dice Italo Calvino en 
la novela “La jornada del escruta-
dor”, escrita a partir de su expe-
riencia como candidato de relleno 
en una lista en las elecciones italia-
nas en 1953. En democracia, siem-
pre hay fuerzas opuestas que de-
ben entender que ninguna puede 

sentirse que existen, porque cuen-
tan del mismo modo que otros, con 
el mismo peso del voto. Con cere-
moniales sencillos, con una tra-
moya consistente en una tosca cá-
mara secreta, con pedazos de pa-
pel que doblados y lápices 
asequibles para cualquiera, con-
tienen una opción por un universo 
de esperanzas que se introducen en 
una también muy rudimentaria 
urna, cuyo significado trasciende 
cualquier apreciación respecto de 
su humilde estética. Es el valor de 
la modestia de las cosas de las que 
nos hemos olvidado por la mediá-
tica suntuosidad del consumismo.   

“Entonces se lanzaba con sus pen-
samientos hacia un posibilismo tan 
ágil que le permitía ver con los mis-
mos ojos del adversario las cosas 
que antes le habían indignado, para 
volver a experimentar con mayor 
frialdad las razones de su crítica y a 
intentar expresar un juicio finalmen-
te sereno”, en un ejercicio de empa-
tía necesario cuando los ánimos cris-
pados hacen parecer irreconcilia-
bles a quienes tienen posiciones 
diferentes, de modo que todo diálo-
go se hace imposible ante el ponzo-
ñoso efecto de la intolerancia. 

imponerse a la otra sin ceder en 
algo. Es parte de las reglas que nos 
permiten ejercer la política a par-
tir del diálogo. Nada ocurre de ma-
nera espontánea o al azar. Peor el 
escepticismo no significa ser pesi-
mista, ya que no hay que resignar-
se ante la derrota.  

“En política, como en todas las 
cosas en la vida, y para quien no 
sea necio, sólo cuentan dos princi-
pios: no hacerse demasiadas ilu-
siones y no dejar de creer que cual-
quier cosa que hagas puede servir”. 
Es la paradoja de medir las expec-
tativas cuando se trata de pelear 
por las legítimas convicciones que 
cada uno tiene dentro de la insti-
tucionalidad, por cuanto debemos 
asumir que las expectativas del 
otro son igualmente legítimas, 
aunque sean opuestas, siendo 
siempre necesario el compromiso 
de la acción decidida, por cuanto 
todo lo que hagamos es trascen-
dental para conducirnos a los 
cambios en los que creemos.   

Es en una democracia que se de-
senvuelva desnuda de grandes lu-
jos, en la que todos, aunque sea por 
escasos momentos, son iguales y 
orgullosos de tener un nombre y 

Amerigo había 

aprendido que los 

cambios en política se 

producen por caminos 

largos y complicados, 

y que no era cosa de 

esperárselos de un día 

para otro, por un giro 

de la fortuna.

La jornada del  
escrutador 
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La ley que crea el nuevo Servicio 
de Protección Especializada a la 
Niñez y Adolescencia ha sido apro-
bada, poniendo la lápida al Sena-
me. La pregunta que cabe hacerse 
en este momento es si ello signifi-
cará un real beneficio para los ni-
ños, niñas y adolescentes que han 
sufrido graves vulneraciones a sus 
derechos. Sin lugar a dudas la res-
puesta es no. Ello no ocurrirá en la 
medida que las políticas públicas 
y el conjunto de reformas legisla-
tivas necesarias para una efectiva 
protección de los derechos huma-
nos se hagan realidad. 

Si bien hay avances, preocupan 
los retrocesos y los enormes va-
cíos que se generan al no contar 
con una ley de protección o ga-
rantía a los derechos de niños y 
niñas, sin que necesariamente 
sean víctimas de violencia intrafa-
miliar, institucional o estructural. 
Ello es clave para no cargar al nue-
vo servicio con tareas propias de 
las políticas sociales universales, 

cosa que ocurrió con el agonizan-
te Sename. Las tareas vinculadas 
con salud, educación, vivienda, po-
breza, medio ambiente, seguridad 
social, deben estar radicadas en 
las instituciones pertinentes, man-
datando su articulación en la Ley 
de Garantías. 

El nuevo Servicio retrocede al 
establecer programas para inimpu-
tables. Es decir, niños y niñas me-
nores de 14 años, en tanto acusa-
dos por un ente indeterminado de 
cometer un delito, serán deriva-
dos a programas especiales, sin in-
vestigar si el delito se cometió y si 
participó en él, sin derecho a defen-
sa, sin debido proceso, sin justicia. 

Sin lugar a dudas los derechos 
humanos y especialmente los dere-
chos humanos de niños, niñas y 
adolescentes deberán ser parte del 
debate constitucional, el solo reco-
nocimiento de su existencia y de la 
calidad de sujetos de derecho de 
este imprescindible grupo será un 
enorme avance.

Niños y niñas menores de 14 años, en tanto 

acusados por un ente indeterminado de 

cometer un delito, serán derivados a 

programas especiales, sin investigar si el delito 

se cometió y si participó en él, sin derecho a 

defensa, sin debido proceso, sin justicia.

Nuevo Sename

La Sala de la Cámara de Diputa-
das y Diputados discutió, desde las 
10:00 horas de este martes, el segun-
do retiro del 10% de los ahorros pre-
visionales administrados por las AFP. 

La iniciativa, que necesitó de 
tres quintos de los congresistas (93 
votos) para avanzar a su discusión 
en el Senado, generó diferentes 
reacciones en redes sociales. 

En tanto, los legisladores de opo-
sición en su mayoría votaron a fa-
vor del proyecto, a diferencia de 
los congresistas de Chile Vamos, 
quienes estuvieron más divididos 
ante el retiro. 

 

Leonidas Romero Sáez 

@leoromerosaez 
“Hoy votaremos proyectos clave 
para los chilenos. Muchos han en-
viado sus inquietudes x grave crisis 
q atraviesan sin ningún tipo de 
ayuda . En vista de aquello, y escu-
chando sus argumentos, decidí vo-
tar A FAVOR del 2° retiro del 10% 
esperando q traiga alivio a c/u de 
sus hogares”. 
 

Camila Vallejo Dowling 

@camila_vallejo 
“Ante la indiferencia de este Go-
bierno, no tenemos otra opción q el 
#segundoretiro10xciento para q fa-
milias hagan frente a la pande-
mia. Llamamos a diputados de 
ChileVamos a retirar sus indica-
ciones q solo buscan poner trabas 
para acceder al dinero que es de 
las y los trabajadores”. 
 

José Antonio Kast 

@joseantoniokast 
“Un voto a favor del segundo retiro 
del 10%, es un voto contra el Go-
bierno. Si Ud. es parlamentario ofi-
cialista, lo que tiene que hacer es 
exigirle al Gobierno soluciones 
concretas y no obligar a las perso-
nas a pagar la crisis con sus aho-
rros #segundoretiro10xciento”. 
 
Diego Ibáñez 

@diego_ibanezc 

“Las utilidades de las AFP a sept 
del 2020 son casi dos hospitales de 
alta complejidad.. más de 600 mil 
“bonos” de 400 mil... salvajismo de 
modelo en los peores tiempos para 
la gente #segundoretiro10xciento”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l 50% de los trabajadores y trabajadoras asala-
riados en jornada completa no logran sacar a 
una familia promedio de la pobreza. En las re-
giones de Coquimbo, O’Higgins, Maule, Biobío, 

Araucanía, Los Lagos, Los Ríos, Arica y Parinacota y Ñu-
ble, el 70% de los ocupados y ocupadas percibe menos 
de $520 mil mensuales. En materia de género, un dato 
revelador:  el 84,8% de las mujeres con trabajo remune-
rado gana menos de $800 mil líquidos.  

Estas son algunas de las conclusiones más importan-
tes de la más reciente actualización del estudio “Los Ver-
daderos Sueldos de Chile: Panorama actual del Valor de 
la Fuerza de Trabajo usando la Encuesta Suplementa-
ria de Ingresos ESI (2019)”,  elaborado por los investiga-
dores de la Fundación SOL. La investigación además se-
ñala que el 50% de trabajadores y trabajadoras en Chile 
gana menos de $401.000,  y que dos de cada tres, menos 
de $550.000 líquidos.  

Los datos divulgados ayer por la Fundación Sol mues-
tran un panorama desolador sobre el mercado de traba-
jo en Chile: hay casi 840 mil Subempleados, y el 50% de 
estos gana menos de $176 mil. “Además, se registran 
1.164.736 de Asalariados que no tienen contrato de tra-
bajo, y el 80% gana menos de $454 mil. Por otro lado, se 
estima que existen 1,1 millones de trabajadores asalaria-
dos externos (subcontratación y suministro)”, dice el in-

Los verdaderos sueldos de Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Muertes por Covid-19 

  
Señora Directora: 

 En la información sobre las 
causas de mortalidad por Co-
vid-19, se habla del “número de 
pacientes muertos directa-
mente por Covid-19. Lo que no 
se hace es especificar el siste-
ma orgánico que falla, consi-
derado de gran importancia en 
la evaluación de las causas de 
la defunción. Es decir, si se 
achaca a un fallo respiratorio, 
cardiaco, renal, suprarenal, a 
un ictus cerebral, isquémico o 
hemorrágico, a un infarto de 
miocardio, intestinal, u otros. 
Por no hablar de la presencia o 
ausencia de otras patologías 
severas.  

Lo digo, porque dar positivo 
en la prueba PCR no implica, 
entiendo yo, “causa directa”, ni 
suficiente, para llevar a cabo 
un evaluación suficiente sobre 
las causas de esta contingencia 
fatal. Rogaría por tanto a las 
autoridades que tuvieran a 
bien, en honor a la transparen-
cia informativa, suministrar 
esta información. 

 
Gerardo Hernández 

Ganó Biden, ¿y ahora qué?  

  
Señora Directora: 

 Los demócratas y los republica-
nos son administradores del impe-
rio, nada más. Pero en su encarna-
ción física, personal, idiosincrática, 
hay matices que no se deben des-
deñar. Fidel siempre decía: “Dios 
no existe, pero está en los detalles.” 
Que Elliot Abrams, Marco Rubio, 
Ted Cruz, Bob Menéndez y la Ilea-
na Ross pierdan su acceso directo 
a la Oficina Oval que les garantiza-
ra Donald Trump revela una dife-
rencia que sería absurdo subesti-
mar. Es sabido que ambos partidos 
han perpetrado toda clase de crí-
menes, en todo el mundo y que su 
simple enumeración insumiría de-
cenas de páginas. Pero en esta re-
ciente elección se corría un riesgo 
adicional: una ratificación plebisci-
taria para mantener por cuatro 
años más a un hampón como Do-
nald Trump en la Casa Blanca ha-
bría tenido funestas consecuen-
cias para nuestros países. Mencio-
nemos apenas tres. Primera, la 
inmediata activación de la “carta 
militar” contra Venezuela que 
Mike Pompeo preparara durante 
su gira de hace apenas un par de 
meses visitando Brasil, Colombia y 

Guyana (tres países fronterizos 
con la nación bolivariana) amén 
del cercano Surinam.  

Segundo: un Trump “recargado” 
habría intensificado las sanciones y 
el bloqueo en contra de Cuba, Ve-
nezuela y Nicaragua y aumentado 
sus presiones en contra de los go-
biernos de Argentina y México, que 
los asesores más reaccionarios de 
Trump, aunque parezca mentira, 
consideran como “aliados” o “cóm-
plices” de la subversión chavista. 
Tercero, la reelección del magnate 
neoyorquino habría reforzado la 
gravitación regional de Jair Bolso-
naro, Iván Duque y la derecha radi-
cal en Latinoamérica y el Caribe. 
Estos tres “detalles”, que no signifi-
ca sean nimiedades, son más que 
suficientes para recibir con cierto 
alivio la derrota del magnate neo-
yorquino. En suma: había una elec-
ción entre el peor y el malo, y preva-
leció el último. Decepcionante, ¡se-
guro!, pero estas son las “opciones” 
que el imperio siempre tiene para 
ofrecer. Desconocer esta verdad, 
asentada sobre un registro históri-
co de más de doscientos años, equi-
vale a confundir ilusiones con la 
realidad. 

 
Atilio A. Boron

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

forme que puede ser descargado en “www.fundacion-
sol.cl”. Los investigadores concluyen, de acuerdo a los re-
cientes datos entregados por la Encuesta Suplementa-
ria de Ingresos (ESI) 2019, que en Chile “se registra un 
considerable atraso salarial. El presente estudio da cuen-
ta de ello y permite establecer un completo panorama 
sobre los salarios en Chile y el bajo valor de la fuerza de 
trabajo”. 

La línea de la pobreza por ingresos en Chile, para un ho-
gar promedio de 4 personas, es de $445.042. Si conside-
ramos sólo a los asalariados del sector privado que traba-
jan jornada completa, la mediana es $449.652. Es decir, 
prácticamente el 50% no puede siquiera sacar a un gru-
po familiar promedio de la pobreza, y por ende se hace obli-
gatorio que al menos dos personas trabajen en el hogar.  

Habrá quienes deseen debatir matices respecto a esa 
realidad, pero los números no dejan dudas ni expresan 
matices. Pese a que Chile registra el segundo más alto PIB 
per capita en dólares PPP de América Latina, su salario 
mínimo es superado por Guatemala, Panamá, Paraguay, 
Ecuador, Honduras y Costa Rica. Comparado con los paí-
ses de la Ocde, los resultados sí que son desoladores. 

La línea de la pobreza por ingresos 

en Chile, para un hogar promedio 

de 4 personas, es de $445.042. La 

mediana para los asalariados a 

jornada completa es de $449.652. Es 

decir: el 50% no logra sacar a una 

familia promedio de la pobreza.

¡
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“Porque estamos al borde de un nuevo rebrote y necesitamos bajar la cantidad de contagios 
para evitar riesgos. Quien pueda permanecer en su hogar, que lo haga. Es la única manera de cui-

darnos y volver pronto a la normalidad”.

Matías Aliaga, ingeniero mecánico.

#MeQuedoEnCasa

Biobío se cuadró con segundo retiro 
del 10% de los fondos previsionales

EL PROYECTO ALCANZÓ LOS VOTOS NECESARIOS PARA EVITAR EL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

Tal como se esperaba, la votación 
del segundo retiro del 10% de fondos 
previsionales fue todo un éxito en la 
Cámara de Diputados, puesto que la 
votación alcanzó el quórum necesa-
rio y más. 

En relación a los resultados, la ini-
ciativa gestada por los diputados 
Pamela Jiles (PH) y Karim Bianchi 
(IND) obtuvo 130 votos a favor y 18 
en contra, superando con creces los 
2/3 del quórum. Con esos números, 
se evitó automáticamente una even-
tual revisión del proyecto en el Tri-
bunal Constitucional (TC). 

Una de las indicaciones que ma-
yor debate generó durante las sema-
nas previas, fue el posible cobro de 
impuesto al retiro para personas 
que tuvieran rentas sobre los $2,5 
millones, punto que fue rechazado 
garantizando la universalidad del 
beneficio para los chilenos. 

Otro aspecto a destacar fue la vo-
tación de los parlamentarios de la 
Región del Biobío, quienes votaron 
a favor de la moción, salvo una ex-
cepción: el diputado del Distrito 20, 
Enrique Van Rysselberghe (UDI), 
quien no se presentó en la votación. 

 
Satisfacción local 

Al momento de tener los resulta-
dos de la votación, en el Congreso 
hubo aplausos de parte de los par-
lamentarios que sufragaron a favor 
del retiro. De hecho, la mayoría de 
las intervenciones estuvieron orien-
tadas a destacar que el proyecto se-
ría “una solución económica a los 
problemas de cientos de chilenos”. 

“Hemos tenido que llegar a esta 
decisión en vista de que el Gobierno 
no ha conseguido ni ha escuchado 
la dramática situación que viven 
cientos de miles de familias chilenas. 
Ojalá el Gobierno recapacite y en-
tienda que hay mucha gente que 
está pasando hambre y que no tie-
nen la posibilidad de satisfacer las 
necesidades mínimas de sus hoga-
res”, comentó el diputado del Distri-
to 20, Jaime Tohá (PS). 

En tanto, la representante del 
Distrito 21, Joanna Pérez (DC), in-
dicó que respaldó el segundo reti-
ro del 10% “porque tenemos un Go-
bierno que sigue siendo incapaz de 

 FOTO: DIARIO LA TERCERA

La mayoría de los parlamentarios de la Región votaron a favor de la moción, salvo 
una excepción. Ahora la iniciativa será despachada al Senado para su análisis y 
posterior votación. Se espera que su tramitación inicie el próximo jueves.

este proyecto con el fin de que los 
ahorros queden en las manos de sus 
ahorrantes, no en el proyecto de la 
izquierda, que es miserable y que 
pretende quedarse con absoluta-
mente todo”. 

Por su parte, la diputada Frances-
ca Muñoz (RN) dijo que su vota-
ción fue una muestra del compro-
miso con el país. “Voté a favor del 
segundo retiro del 10%, ya que en la 
Región del Biobío y mi Distrito 20, 
los ciudadanos han enfrentado un 
año con muchos problemas debido 
a la pandemia que ha generado cua-
rentenas y restricciones a nivel ge-
neral”, comentó. 

Cabe consignar que en la misma 
sesión la Cámara aprobó el segun-
do retiro del 10% de los fondos de 
pensiones para enfermos termina-
les. El proyecto deberá continuar 
ahora su tramitación en el Senado 
y se espera que ello ocurra el pró-
ximo jueves.
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“Llegamos a esto porque el 
Gobierno no ha suplido las 
necesidades de la gente. 
Esperamos que recapacite”.

Jaime Tohá, diputado del PS.

“Se cumplió el objetivo. Ahora 
esperamos que el Senado haga 
su parte para que el proyecto 
esté lo antes posible”.

Joanna Pérez, diputada de la DC.

PARLAMENTARIOS   celebraron 

la aprobación del proyecto en la 

Sala de la Cámara.

“Se ha dicho que este segundo 
retiro no influye en el país, 
mienten. Se quiere terminar con 
un sistema de ahorro”.

Cristóbal Urruticoechea, diputado 
independiente (exRN).

brindar apoyo y soluciones a fami-
lias que lo siguen necesitando. Es-
pero que ahora el Senado haga su 
parte y podamos sacar el proyecto 
a la brevedad”. 

 
Oficialismo también aprobó 

Dentro de la votación, hubo un 

gran grupo de parlamentarios de la 
coalición oficialista, Chile Vamos, 
que optó por aprobar el proyecto, lo 
que generó más de una sorpresa, en 
particular, porque hubo cambios de 
último minuto como fue el caso del 
diputado del Distrito 20, Leonidas 
Romero (RN). 

Un día antes, Romero había ma-
nifestado que rechazaría, pues en la 
primera votación había manifesta-
do que era una situación excepcio-
nal y mantendría su palabra. 

Colega del Distrito 21, Cristóbal 
Urruticoechea (ex RN), en tanto, ex-
puso que “voté a favor de legislar 
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Son cuatro: buen gobierno; 
desarrollo y crecimiento; 
cohesión social; y calidad de 
vida.

Los ejes en los 
que se trabaja

La ley del Presupuesto debe 
ser aprobada este mes tanto 
en la Cámara como en el 
Senado.

Durante 
noviembre

“Solo se le pide al 
Gobierno que utilice 
los recursos que tiene”

MANUEL MONSALVE, DIPUTADO PS DEL DISTRITO 21: 

Durante la jornada de ayer, el pro-
yecto de Ley de Presupuesto para el 
próximo año entró en tierra dere-
cha en el Congreso. De hecho, se vie-
nen semanas clave considerando 
que la iniciativa tiene que estar lista 
a fines del presente mes, pero, ade-
más, porque si bien nunca ha sido 
una discusión sencilla, este año pro-
ducto de la crisis económica genera-
da por la pandemia, la situación se ha 
complejizado aún más. 

Por ello, desde distintos sectores, 
la propuesta presupuestaria ha reci-
bido críticas y no sólo de la oposición. 
En opinión del diputado del Distri-
to 21 e integrante de la comisión de 
Hacienda de la Cámara, Manuel 
Monsalve (PS), el gran problema de 
la administración del Presidente Se-
bastián Piñera es que no ha entendi-
do que lo que se está discutiendo es 
el presupuesto de un país, no de un 
gobierno. 

En ese contexto, el socialista expu-
so que el Ejecutivo sigue teniendo un 
mirada neoliberal donde, por ejem-
plo, cree que generará más empleos 
entregando beneficios a las grandes 
empresas, cuando la realidad del ciu-
dadano medio habla de personas 
que no están ligadas a contratos y 
buscan apoyo para poder solventar 
sus propios emprendimientos. 

Dijo que en la misma lógica no 
entiende los recortes presupuesta-
rios a los gobiernos regionales, o car-
teras como ciencias y cultura, o la fal-
ta de apoyo a las universidades. 

- Más allá de las opiniones que 
cada sector pueda tener, ¿cree 
que existen recursos suficientes 
para lo que se está pidiendo? 

- Bueno, la propuesta del Gobier-
no dice que el presupuesto crece 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

En la semana que el debate presupuestario entra en tierra 
derecha, el legislador, integrante de la comisión de Hacienda, 
insistió en que el país tiene recursos para evitar recortes.

(...). Este no es un debate irresponsa-
ble, se le está pidiendo al Ejecutivo 
que haga uso de los recursos dispo-
nibles. 

- Quizás se realizan los esfuer-
zos equivocados... 

- Ahí es donde pesan las diferen-
cias de la visión de país que tenemos, 
porque algunos podrán pensar que 
invertir en ciencia no es suficiente. 
Por ejemplo, lo que pasa con las mu-
jeres y las Pymes. ¿Se están reactivan-
do haciendo las mismas cosas que 
hacían antes? No. Tuvieron que de-
sarrollar nuevas formas, muchas 
mujeres que perdieron su trabajo no 
están buscando empleo formal, sino 
desarrollando emprendimientos. Y 
la pregunta es cómo enfrentamos 
este nuevo desafío. ¿El subsidio al 
contrato, le sirve a esas mujeres? No, 
porque ellas no están en condiciones 
de trabajar, pero Sercotec o Fosis sí 
les podría servir, para darle capital de 
trabajo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

A través de un comunicado de 
prensa el exintendente, Rodrigo Díaz, 
realizó un llamado a “todas y todos 
aquellos que quieran tener una me-
jor región, alejada de la corrupción, 
el caudillismo y el clientelismo a que 
me ayude a hacer realidad estas 
ideas, compromisos y proyectos que 
construimos junto a más de 100 mu-
jeres y hombres del Biobío entrando 
en www.rodrigodiazbiobio.cl. Por 
ello quiero pedirles a los habitantes 
del Biobío a que se sumen a nosotros 
y sean parte de este enorme desafío, 

Díaz inicia proceso de recolección de firmas
sarias para presentar su candidatu-
ra a gobernador regional como inde-
pendiente. 

Junto con ello, durante el fin de se-
mana recién pasado, el ex militante 
de la Falange se reunió con un grupo 
de cien ciudadanas y ciudadanos de 
diversas comunas del Biobío, vía te-
lemática, para comenzar a perfilar su 
programa de gobierno. 

“Nuestra apuesta nos obliga a co-
construir nuestra hoja de ruta con las 
personas, de cara a ellas y con ellas”, 
sostuvo Díaz.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL EXINTENDENTE 
perfila su campaña en 
tierra derecha.

para que nuestra región tenga un go-
bernador electo e independiente”.  

De esta forma, dio el vamos al pro-
ceso de recolección de firmas nece-
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MONSALVE ES crítico de los 
recortes que se han hechos en 

ciencia, cultura y educación superior.

9,5%. Lo dijo el Presidente en cade-
na nacional. Pero, en concreto, la 
oposición llegó a un acuerdo con el 
Gobierno para constituir un fondo 
de 12 mil millones de dólares, que fue 

denominado Fondo Covid-19, para 
que se pudieran disponer de recur-
sos, provenientes de endeudamien-
tos y fondos soberanos, para enfren-
tar los problemas que hay en Chile 
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En Chile antes de 
la pandemia

El lema “Los Niños 
Primero” 

“Sin vacunas la única herramienta que tenemos para disminuir el riesgo de contagio es la pre-
vención: uso de mascarilla, lavarse las manos y mantener una distancia segura. La mejor forma de 

lograr este distanciamiento físico es quedarnos en casa y salir solo en caso de suma necesidad”

Elena Vega, académica de la Facultad de Farmacia de la UdeC

#MeQuedoEnCasa

Recorte en educación podría 
aumentar la deserción escolar

TRAMITACIÓN INICIA EL 13 DE NOVIEMBRE

Desde marzo, las clases presen-
ciales se han mantenido suspendi-
das producto de la pandemia, lo 
que ha provocado altos índices de 
deserción escolar. 

Sin ir más lejos, datos proporcio-
nados por el Ministerio de Educa-
ción detallan que, actualmente, cer-
ca de 187.000 jóvenes no han com-
pletado su educación escolar, cifra 
que podría aumentar en 80.000 
más, si es que se aprueba el recorte 
para el área en el presupuesto de la 
nación 2021. 

“Este ha sido el año más crítico 
que ha vivido la educación chilena. 
La partida 09 del presupuesto de la 
Nación (que es la que asigna las pla-
tas al Ministerio de Educación) vie-
ne un 0,2% más escuálida que la de 
2020, afectando principalmente las 
escuelas de adultos, las de reingre-
so educativo y las regulares del ‘Ín-
dice de Vulnerabilidad Escolar alto’, 
que son las que se ocupan de estos 
niños, niñas y jóvenes extremada-
mente vulnerables, las que recibirán 
un 10% menos de presupuesto que 
el que tuvieron durante este año”, in-
dicó la directora de la Fundación Sú-
mate del Hogar de Cristo, Liliana 
Cortés. 

 
Focos de deserción 

La directora de Súmate, que tra-
baja con alumnos vulnerables, co-
mentó que si bien el presupuesto de 
$11.081.825.856 para el próximo 
año, ha sido reforzado con casi 
$174.000.000.000 de un Fondo de 
Emergencia Transitorio, aún está 
por debajo del entregado el año en 
curso. 

“Considera cero peso para detec-
tar focos de abandono escolar y lo-
grar la reinserción educativa, por lo 
que resulta incomprensible esta dis-
minución de fondos para algo tan 
central como la garantía del dere-
cho a la educación para los más vul-
nerables de Chile”, enfatizó. 

La postura que fue apoyada por el 
diputado del Distrito 20 e integran-
te de la Comisión de Educación, 
Sergio Bobadilla (UDI), quien indi-
có que “espero que esta disminución 
se revierta, ya que hay ámbitos del 
quehacer nacional en que a lo me-
nos debemos mantener el presu-
puesto y en particular en lo que dice 
relación a educación, puesto que 
es una inversión y no un gasto, so-
bre todo en los más vulnerables, 
por lo que siento que estamos a 
tiempo para evitar este recorte y 
que el Gobierno estudie el tema”. 

El diputado Bobadilla manifestó 
que hay que ser rigurosos, pues 

cial grave debido a la Covid-19, 
no podemos recortar el presu-
puesto a educación, sobre todo si 
el lema del Gobierno es ‘Los Niños 
Primero’, por lo que tengo la espe-
ranza que esto se mejore en la vo-
tación que empieza el 13 de no-
viembre en la Cámara de Diputa-
dos, porque mientras no se 
apruebe se puede modificar en 
favor de los estudiantes y en espe-
cial de los más vulnerables”.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Alumnos vulnerables serían los más afectados con recorte presupuestario. 
Diputados de la zona dicen que buscarán evitar que medida se lleve a cabo.

“los efectos de la pandemia nos 
han afectado en diferentes ámbi-
tos, por lo que se debería evaluar 
hacer recortes en otros servicios, 
como en el Instituto de Derechos 
Humanos (IND), donde se aumen-
tó el presupuesto por parte de la 
Nación, el cual, se debió mantener 
y no aumentar en desmedro de la 
educación”. 

Asimismo, el también diputado 
del Distrito 20 e integrante de la 
Comisión de Educación, Leoni-
das Romero (RN), dijo que “si bien 
tenemos una crisis político y so-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EL DEBATE del presupuesto 
está en pleno desarrollo en el 
Congreso, por ello podría haber 
cambios en los recursos de 
educación.

no tendría sentido si se 
producen los recortes de 
presupuesto, dijo el 
diputado Leonidas 
Romero (RN).

187.000 jóvenes no habían 
completado su educación 
escolar, cifra que podría 
aumentar en 80.000 de 
haber recortes.
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suma el Biobío a causa de la 
Covid-19. Ayer, la autoridad 
sanitaria confirmó 4 nuevas 
víctimas falales.

fallecidos
524

1.379
casos activos mantiene la 
Región, según el último 
reporte de las autoridades 
de Salud.

Equipo UdeC proyecta alza de casos  
Covid-19 en las próximas semanas

Hasta el Cementerio General de Concepción llegaron cerca de cien 
personas para participar del funeral de un joven de 21 años que fue 
asesinado a tiros la madrugada del domingo en el cerro Centinela 
de Talcahuano. La despedida de José Redón, que infringió la norma-
tiva existentes, no pudo ser evitada por personal del cementerio, ase-
guró su director Ernesto Cruces. 

El seremi de Salud afirmó que en el funeral “no se cumplió con nin-
guna medida de protocolo, que indica que son 20 personas máximo 
las que pueden asistir, que sean del grupo familiar, que estén con mas-

Denuncia en Fiscalía por masivo funeral en Concepción

carilla a un metro de distancia. Obviamente acá hubo incumplimientos. 
Vamos a hacer una investigación para poder determinar los responsables 
de la aglomeración”. 

Agregó que se infringió el código penal por lo que presentarán una de-
nuncia en la Fiscalía en cuanto tengan todos los antecedentes. 

El funeral masivo es el primero que ocurre en Concepción, a diferencia 
de Talcahuano el 21 de mayo en que cientos de personas acudieron al Ce-
menterio número 2 a despedir a un barrista de Colo Colo y otro, ocurrido 
el 12 de octubre, en honor a un conocido motociclista.

PROFESIONALES DE LA CASA DE ESTUDIOS HABAL DE 230 CASOS POR JORNADA

Si bien ayer la Región reportó una 
baja en los casos diarios de Covid-
19, cifrando los infectados en 127, 
dicha reducción sería algo engaño-
sa, pues correspondería a muestras 
de PCR tomadas el fin de semana 
que siempre son más bajas que en 
días hábiles, según el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz.  

Desde el miércoles la Región ha 
sobrepasado los 200 casos positivos 
diarios, quedando a nivel país en 
segundo lugar en confirmados y ac-
tivos, siendo sólo superada por la 
Metropolitana, a pesar que Biobío 
sólo tiene un quinto de la pobla-
ción de ésta.  

La baja de casos registrada ayer, 
según la autoridad sanitaria, se 
debe a un menor número de consul-
tas, a pesar que los laboratorios de 
biología molecular se mantienen 
trabajando 24/7. En ese sentido, 
Muñoz reconoció que es necesario 
aumentar la toma de test PCR, a 
través de búsqueda activa durante 
el fin de semana para aislar rápida-
mente a los contagiados y evitar la 
propagación del virus. En algunas 
jornadas ha superado los 4.000 PCR.  

“Queremos aumentar la capaci-
dad de testeo, por ejemplo, en Tal-
cahuano y estamos siempre reali-
zando búsqueda activa, encontran-
do casos asintomáticos (…). Hacer 
una búsqueda mayor según los ma-
pas de calor en Los Ángeles y Cañe-
te, que han tenido una alta positivi-
dad”, agregó el seremi.  

A la fecha en la Región se han 
analizado 402.643 exámenes PCR 
con un total de 32.586 confirma-
dos, con una positividad acumula-
da de 8,1%, claramente mayor al 5% 
aceptado por la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) para iniciar 
desconfinamientos.  

Los Ángeles, Talcahuano y San 
Pedro de la Paz que han experimen-
tado alza en los casos nuevos serán 
analizados a nivel regional para de-
terminar si requieren o no bajar en 
el plan Paso a Paso, a diferencia de 
Lota y Coronel que han mejorado.   

 
Sigue alza  

El aumento de los contagiados 
con coronavirus no se estancará. 
Según el último informe del equipo 
de Proyecciones Covid-19 de la Uni-
versidad de Concepción, la cifra se-
guirá al alza.  

El informe del equipo UdeC, lide-

Salud aumentará búsqueda activa en comunas con alta positividad y durante los 
fines de semana. Comunas que han experimentado alzas serán analizadas.

les”, dice el escrito. Cada infectado 
ha contagiado en promedio a 1.14 
personas. 

“De acuerdo a los datos, el primer 
peak se produjo entre el 26 y el 30 de 
junio, y el segundo entre el 2 y el 6 de 
septiembre. Actualmente, los infec-
tados están en aumento y se proyec-
ta un nuevo peak superior a los an-
teriores”, detalla el informe y agre-
ga que se requerirá entre 80 y 90 
camas UCI. 

 
Estado crítico  

El ex gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, continúa interna-
do en estado crítico en la UCI de la 
Clínica Biobío, conectado a ventila-
ción mecánica producto de una in-
suficiencia respiratoria severa.  

El seremi de Salud afirmó que el 
lunes se abstuvieron de informar 
sobre el estado de Contreras, debi-
do a que la Ley de Derechos del Pa-
ciente lo protege. “Conversé con su 
esposa. La situación hasta el mo-
mento es la misma. Están viendo su 
estado de salud con un equipo mé-
dico de diferentes áreas”, comentó. 

FOTO: CEDIDA

rado por Guillermo Cabrera, direc-
tor de la Unidad de Ciencia de Da-
tos del Departamento de Ingeniería 
Informática, indica que “el modelo 
ajustado al 9 de noviembre proyec-
ta que el número de contagiados 
diarios durante las próximas sema-
nas” será cercano a los 230 casos. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El documento advierte que la Re-
gión presenta un cambio en la tasa 
de contagio desde el 30 de octubre. 
“Esta alza se debe al aumento de ca-
sos diarios en las provincias de Bio-
bío y Concepción, y en particular en 
las comunas de Concepción, Tal-
cahuano, Chiguayante y Los Ánge-

LA PROYECCIONES 
son más bien 
pesismistas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El Core aprobó recursos por 
más de $4.722 millones. 
Bomberos de Chile aportó 
$600 millones adicionales.

Recursos 
invertidos

INTENDENTE Y PRESIDENTE DEL CORE LOS RECEPCIONARON OFICIALMENTE EL VALPARAÍSO

Preparándose para afrontar even-
tuales incendios forestales, consi-
derando que la temporada estival se 
prevé compleja, la Región del Biobío 
recibió 18 carros de bomberos alta-
mente equipados, que forman par-
te de una partida de 32 camiones fa-
bricados en Alemania. Los otros 14 
llegarán en diciembre. 

Para recepcionarlos formalmen-
te, el intendente, Sergio Giacaman, 
y el presidente del Consejo Regional 

Biobío recibe 18 carros para 
combatir incendios forestales 
Los carros, cofinanciados por el Consejo Regional y Bomberos, serán distribuidos 
en los cuerpos que la institución tiene en las provincias de la Región.

(Core), Patricio Lara, viajaron a Val-
paraíso acompañados por el presi-
dente nacional de Bomberos, Raúl 
Bustos, y su par regional, Dino Oli-
vieri. La adquisición fue posible gra-
cias al proyecto presentado por el in-
tendente Giacaman al Core que 
aprobó recursos por más de $4.722 
millones, cofinanciado la iniciativa 
junto a Bomberos de Chile, que 
aportó $600 millones adicionales. 

“Estamos en plena temporada de 
incendios forestales y nos hemos 
preparado con medios aéreos, más 

 FOTO: INTENDENCIA 

de 300 brigadistas en 32 de brigada. 
Bomberos combate para que los in-
cendios no lleguen a las casas y aho-
ra, con estos medios, podrán traba-
jar con mayor robustez. Acá hay una 
labor muy importante también del 
Core para que la Región quede me-
jor preparada para una temporada 
que se vislumbra muy compleja”, 
expresó Giacaman. 

 
Necesidad 

“Para Biobío este proyecto es muy 
relevante porque tenemos un alto 
índice de incendios forestales y, por 
ello, es importante que se haya apro-
bado por unanimidad en el consejo”, 
dijo el timonel del cuerpo político, 
Patricio Lara. 

Los carros serán distribuidos en 
los cuerpos de bomberos de las pro-
vincias de Biobío, Arauco y Concep-
ción, y vienen a suplir una necesidad 
para la institución. 

“Muchos de nuestros carros su-
frieron problemas mecánicos por 
introducirlos a combatir este tipo de 
incendios. Hoy vemos que ese sue-
ño que teníamos se está haciendo 
realidad y, por ello, estamos muy 
contentos de recibir este tipo de ca-
rros”, agregó Olivieri.

Durante años la población Gaete 
de Talcahuano esperó que sus calles 
fueran pavimentadas y así terminar 
con el barro en invierno, y el polvo 
en verano. Ahora la obra será posi-
ble, gracias a ocho de proyectos de 
pavimentos participativos. 

La iniciativa de $82 millones, ad-
judicada por el municipio porteño 
a través de fondos de la Seremi de 
Vivienda, tendrá un período de eje-
cución de 150 días. 

Las faenas que partieron ayer en 
calle Vinicio, que abarcarán un to-

Parte pavimentación en población Gaete 
veo que está listo para echarle el 
concreto es un gran adelanto para 
la vecindad de Gaete”, dijo Galvari-
no Ramírez, presidente del Comité 
de Pavimentación Participativa ca-
lle Vinicio. 

En tanto, María Riquelme, presi-
denta de la Junta de Vecinos Po-
blación Gaete, agradeció el apoyo 
municipal, “pues los habitantes te-
nían más de 9 años esperando por 
la reparación de la calle. Con esta 
obra se nos viene una calle hermo-
sa para traficar por acá”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

tal de 149 metros lineales de calza-
da y 305 metros de veredas, bene-
ficiarán de forma directa a 27 fami-
lias del lugar. 

“Este proyecto viene a cambiar la 
cara de este sector y, por supuesto, 
mejorar las condiciones de despla-
zamiento de muchos vecinos que 
tenían que hacerlo en muy malas 
condiciones durante el invierno y el 
verano”, destacó el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos. 

“Cuando llegue a la población 
esto era puro huevillos, ahora que 

Sampedrinos  
crean laboratorio 
Genético 
Ambiental

 FOTO: MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ

Roger Sepúlveda y Kenia Mo-
rales son dos biólogos egresados 
de la Ucsc y con estudios post-
grado que manejaban la idea de 
un proyecto científico produc-
tivo, el cual llevaron a la Incuba-
dora municipal de San Pedro de 
la Paz el año 2019. La iniciativa 
hoy les permite dar un paso fun-
damental al ganar un concurso 
“Startup Ciencia” del Ministe-
rio de Ciencias y Corfo, por 
$220.000.000. 

El proyecto permitirá imple-
mentar el primer laboratorio 
genético ambiental privado de 
la Región, denominado Ecogen, 
a través del “biomonitoreo de 
próxima generación usando 
ADN ambiental”, explicó Sepúl-
veda. El objetivo es hacer moni-
toreo de especies en diferentes 
cuerpos de agua y contribuir al 
conocimiento de los organis-
mos presentes en las diferentes 
matrices ambientales. 

El proyecto que fue valorado 
por el alcalde, Audito Retamal, 
quien destacó que “este es un 
proceso y hay que ser pacientes, 
partimos con cursos de capaci-
tación y hoy tenemos una Incu-
badora de Negocios, que les da 
a los emprendedores una mira-
da distinta para mejorar la pro-
ductividad de sus ideas”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LOS CARROS construidos por 
MAN llegan importados 
directamente desde su fábrica en 
Alemania. 

LAS OBRAS partieron ayer en calle Vinicio.
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“La pandemia no ha terminado. Que el buen clima no nos engañe. Debemos cuidarnos de esta 
terrible enfermedad en la que miles de chilenos han muerto. Si bien debemos trabajar, es necesa-

rio seguir luchando hasta que llegue la ansiada vacuna”.

Manuel Aravena, mecánico.

#MeQuedoEnCasa

La empresa Transelec ingresó al 
Sistema del Servicio de Evaluación 
Ambiental , SEA, de la Región del 
Biobío, la  Declaración de Impacto 
Ambiental de lo que sería la  nueva 
“Subestación Eléctrica Secciona-
dora JMA 220 kV”. 

La inversión, que se enmarca en 
medio de la crisis económica por la 
pandemia, alcanza la suma de los 
US$ 19 millones. Esto es: $14 mil 
millones en moneda nacional apro-
ximadamente. 

“Se localiza en la comuna de Quila-
co y consiste en la construcción de 
una subestación seccionadora, deno-
minada JMA, y el seccionamiento de 
tres líneas de transmisión: LTE 2x220 
kV Angostura – Mulchén; LTE 2x220 
kV Ralco – Charrúa y la LTE 2x220 kV 
Pangue – Charrúa”, explica el repre-
sentante legal de Transelec, David 
Igal Noe Scheinwald, en los documen-

mina el 16 de noviembre de 2020”, 
es lo que han informado a los ha-
bitantes de Quilaco, mediante 
mensaje radial. 

 
Otras inversiones 

Cabe recordar que en el último 
tiempo también se han ingresado 
al SEA Biobío otros similares. 

En Los Ángeles está la subesta-
ción  “Los Varones 220/66 kV”, 
que tendrá un costo de US$ 18,1 
millones. 

Por otra parte, en San Pedro de 
la Paz se ingresó el  “Guindo 
220/66 kV”,  por un valor estima-
do de US$ 13,2 millones. 

Es así como en estos los tres pro-
yectos de Quilaco, Los Ángeles y 
San Pedro de la Paz, se suman US$ 
50 millones. Es decir, casi $40 mil 
millones en peso chileno.

CREDITO FOTO

ciudadana, la misma firma aclara 
al respecto. 

“Para conocimiento de la comu-
nidad, los antecedentes de la De-
claración de Impacto Ambiental, 
se encontrarán disponibles para 
consulta pública en el sitio web 
del Servicio de Evaluación Am-
biental www.sea.gob.cl. El proce-
so de evaluación ambiental esta-
blece que dos personas jurídicas o 
10 personas naturales directa-
mente afectadas, podrán solicitar 
a la Directora Regional del SEA 
por escrito en la oficina de partes 
del Servicio de Evaluación Am-
biental de la Región Biobío, ubica-
do en Lincoyán 145, Concepción, 
o a través del correo electrónico 
o f i c i n a p a r t e s . s e a . b i o -
bio@sea.gob.cl, un proceso de par-
ticipación ciudadana dentro del 
plazo de 10 días hábiles, contados 
desde la publicación del proyecto 
en el Diario Oficial, plazo que cul-

tivo consiste en fortalecer, estabili-
zar y mejorar la seguridad del Siste-
ma Eléctrico Nacional”. 

Añade también que “el proyecto 
corresponde a una obra nueva in-
cluida en el Plan de Expansión de di-
cho sistema troncal, licitada por el 
Ministerio de Energía y establecida 
mediante Decreto Exento N°4, del 
03 de enero del año 2019, que Fija el 
Plan de Expansión del Sistema de 
Transmisión Nacional, para los pró-
ximos doce meses”. 

Hoy todo se encuentra en califica-
ción. De obtener el visto bueno, se 
espera que unas 95 personas máxi-
mo sean contratadas para las obras 
de construcción. 

Es por ello que se estima que todo 
comience en marzo del próximo 
año, de acuerdo a lo presentado en 
el cronograma. 

 
Participación ciudadana 

En el caso de una participación 

PRETENDE SER INSTALADA EN LA COMUNA DE QUILACO

Seccionadora de $14 

mil millones busca 

fortalecer el Sistema 

Eléctrico Nacional

La compañía Transelec ingresó la Declaración de Impacto Ambiental ante el SEA Biobío para obtener 
los permisos para levantar el patio de alta tensión de 220 kV durante 30 años.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

30 años
 Se espera que el proyecto se ejecute 
durante tres décadas en la comuna de 
Quilaco, Provincia del Biobío.

95
Es la cantidad de trabajadores que se 
necesitarán para las obras  que se ejecu-
tarían una vez se obtenga luz verde.

tos presentados ante el SEA Biobío. 

La misión 

De acuerdo al ejecutivo, la ini-
ciativa “es parte de las obras de ex-
pansión del Sistema Nacional de 
Transmisión del Sistema Interco-
nectado Nacional (SIN), cuyo obje-



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Miércoles 11 de noviembre de 2020

EN LA COMISIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Rechazan el 
proyecto de ley 
que buscaba 
unir Subpesca 
y el Ministerio 
de Agricultura

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Para el mundo artesanal se trata de un 
triunfo en medio de intensas campañas 
para impedir la fusión que a su juicio iba 
en desmedro del sector productivo.

El rechazo de la Comisión de la 
Pesca de la Cámara de Diputados al 
proyecto de ley que buscaba fusio-
nar Subpesca con el Ministerio de 
Agricultura es celebrado por miles 
de artesanales, no sólo de la Región 
del Biobío, sino que de todo el país. 

De acuerdo a lo informado, la ne-
gativa a la iniciativa se logró tras 11 
votos contra dos votos a favor. 

“Esta derrota a un proyecto de 
ley impulsado por el ejecutivo, es 
una clara señal de que nunca más se 
podrá legislar de espalda a los pes-
cadores artesanales”, declaró el pre-
sidente de Condepp, Fenaspar y Sip-
tricer, Hernán Cortes Bernal. 

Tras el resultado, el mundo polí-
tico manifestó sus opiniones a lo 
que era esta idea del Gobierno. 

El diputado Jaime Tohá dijo, sobre 
la petición de traspaso, “no se deja 
claro, es más, ni se menciona de 
quien o quienes son los recursos 
pesqueros. Se sigue favoreciendo a 
un grupo de la industria, excluyen-
do a los grandes actores de la pesca”. 

El propio presidente de la Comi-
sión de Pesca, presidente de la co-
misión, Luis Rocafull, destacó que 
“entre los reparos para este traspa-
so, se cuenta el que no se haga nin-
gún cambio a la Ley de Pesca, el go-
bierno ha hecho silencio y no ha 
dado ningún paso para anular una 
ley llena de imperfecciones que no 
da garantía de nada, por lo tanto, él 

lo rechazaría de plano”. 
 Su par, el diputado Gabriel Asen-

cio, fue más allá. Indicó a la opinión 
pública que “este proyecto de ley 
nace de una ilegítima Ley de Pesca, 
de un regalo a las siete familias. No 
enfrenta los graves problemas la-
terales, como la pesca de arrastre y 
el fraccionamiento que favorece a la 
gran industria”. 

Tras los festejos, el presidente de 
Condepp, “felicitó a la Comisión de 
Pesca por sus claros argumentos, los 
que espera sean ratificados en la 
votación en Sala y sean tomados en 
cuenta en la tramitación de ley cor-
ta de pesca”. 

Para llegar a este resultado no fue 
fácil. Los pescadores sensibilizaron 
la problemática con el mundo polí-
tico e incluso con las propias auto-
ridades de gobierno. 

Condepp se reunió con el Minis-
terio de Agricultura, donde le ha-
brían informado que quitarían la 
urgencia al proyecto. 

Sin embargo, días después el gre-
mio acusaba que tal anuncio por 
parte del Poder Ejecutivo, finalmen-
te, no se había concretado. 

Fue así como, finalmente, se lle-
gó a la instancia de votación, en que 
los parlamentarios les dieron el por-
tazo a los planes del gobierno. 

 
Ministerio del Mar 

El mundo artesanal ha sido enfá-
tico en solicitar la creación del Mi-
nisterio del Mar, una que es impul-

sada desde la Región por el diputa-
do Gastón Saavedra. 

El legislador ha dicho en múlti-
ples instancias a este medio que 
hay razones técnicas y estratégicas 
para que la propuesta sea tomada 
en consideración por todos los sec-
tores involucrados. 

“La existencia de 467 caletas, 39 
puertos, 100 comunas, cinco bases 
navales y un millón de habitantes 

en los 4 mil kilómetros de costa 
que tiene el país”, ha enumerado 
Saavedra. 

El presidente de la Federación 
Regional de Pescadores Artesanales 
(Ferepa), Hugo Arancibia, manifes-
tó su apoyo en su oportunidad tras 
reunirse con Saavedra. 

“Esta es la oportunidad para ini-
ciar una discusión en serio, para que 
más de 110 mil familias, que viven de 
la pesca artesanal y otras 30 mil que 
viven del sector industrial, poda-
mos tener un ministerio que nos 
permita hacer las cosas correctas y 
no tener una subsecretaría que, con 
mínimas presiones, empieza a ceder 
y complejizando mucho más el de-
sarrollo de la actividad pesquera”, ha 
precisado el dirigente.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

11
Es la cantidad de votos  de rechazo  tuvo la iniciativa de unir  Subpesca con el Minis-
terio de Agricultura, impulsada por el Gobierno en el marco de su programa Chile 
Potencia Agroalimentaria.



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 11 de noviembre de 2020 13

ANTE EL FIN DE LA ERA DEL PETRÓLEO

El futuro, dicen, no se puede ver, 
pero si proyectar o trabajar para crear 
los escenarios más óptimos para la 
sociedad. Eso en la teoría, pero en la 
práctica es más complejo. 

Pese a ello, la Unidad de Desarrollo 
Tecnológico, UDT, de la Universidad de 
Concepción, trabaja para aportar en el 
desarrollo sustentable del ecosistema. 

El argumento que entregaron es el 
siguiente: “Hasta hace no muchos 
años, el ciclo de vida de un producto 
era: “producir – usar – desechar. Esta 
es la base de una Economía Lineal tí-
pica que adoptamos durante el siglo 
XX”. 

No obstante, esto puede cambiarse, 
aseguraron. “Existe la posibilidad de 
alargar la vida útil de los productos y 
diseñarlos para que no constituyan 
un residuo al final de su vida útil: la 
Economía Circular”. 

Y fueron más allá.  “Si este principio 
se entrelaza con la sustitución del pe-
tróleo por materias primas renova-
bles, surge un nuevo paradigma pro-
ductivo que puede cambiar la mane-
ra en que generamos los productos 
que la sociedad actual y futura requie-
ra: la Bioeconomía Circular”. 

 
Sintonía con la Tierra 

El Dr. Alex Berg, director de la Uni-
dad de Desarrollo Tecnológico, UDT, 
de la Universidad de Concepción, de-
talló el trabajo que está realizando la 
entidad. 

“Si bien los conceptos de Bioeco-
nomía y Economía Circular son nue-
vos, los principios que la sustentan 
son antiguos”, subrayó. 

Y añadió: “Nuestra sociedad, ha vi-
vido de productos provenientes de la 
tierra durante miles de años. De hecho, 
hasta hace pocos años atrás, nos ves-

Impulsan desde la 
Región la Bioeconomía 
Circular del siglo XXI

distinto tipo- surgió la cultura del usar 
y botar”. 

Es en este contexto en que los inves-
tigadores, ingenieros, empresarios y 
gobiernos alrededor del mundo reco-
nocen que debemos disminuir nuestra 
dependencia del petróleo, por razones 
económicas, ambientales, sociales y 
estratégicas. Este reconocimiento im-
pulsa el desarrollo de procesos y pro-
ductos biobasados, y el uso en casca-
da de las materias primas, siguiendo 
los principios de un modelo circular. La 
biomasa es la única materia prima re-
novable que puede reemplazar a los re-
cursos fósiles: carbón, gas natural y 
petróleo, argumentó. 

Y si bien la bioeconomía circular se 
centra en la reutilización de los mate-
riales, el cierre del circulo no puede ser 
completo; siempre se requerirá un 
make up o reposición. Los subproduc-
tos de las industrias forestal y agríco-
la son una excelente fuente, para este 

fin, se precisó. 
 

Ejemplos 

En Chile hay varios ejemplos de in-
dustrias que pueden convertirse en 
modelos circulares, como la del vino, 
señaló el especialista. 

El cultivo de vides y el procesamien-
to de uvas genera diversos subproduc-
tos que no están siendo utilizados ac-
tualmente, como los sarmientos, las 
pepas o los hollejos. “Junto a la fruta y 
al vino, existe la posibilidad que surjan 
actividades productivas especializa-
das, para producir antioxidantes, adi-
tivos industriales, precursores quími-
cos y suplementos alimenticios”, aco-
tó el académico Alex Berg. 

En UDT hemos ejecutado distintos 
proyectos que se han abocado a este 
desafío, algunos con muy buenos y 
prometedores resultados, focalizados 
en la industria alimenticia, farmacéu-
tica, química y ganadera”, aseveró. 

La Unidad de Desarrollo Tecnológico,  UDT, de la Universidad 
de Concepción, trabaja con investigación aplicada de cara a 
los nuevos requerimientos sustentables que clama el mundo.

En lo que respecta a la actividad 
maderera y forestal, la corteza, las pi-
ñas de pino, el aserrín o el polvo de lija 
son subproductos subaprovechados, 
los que también pueden ser fuente de 
productos de alto valor. 

Igualmente, cabe mencionar tani-
nos o fungicidas, extraídos de corte-
za de pino, reforzantes de materiales 
plásticos de tamaño nanométrico, 
generados a partir de celulosa, o adi-
tivos para plásticos, basados en pol-
vo de madera; todos temas en los que 
UDT trabaja desde hace varios años, 
aclararon. 

“Hay muchos subproductos que se 
pueden aprovechar que están disponi-
bles en grandes cantidades. Debemos 
aprender cómo utilizar sustentable-
mente estos recursos, contribuyendo 
a fortalecer su cadena de valor”, afir-
mó el director de UDT. 

Entonces, la UDT, “básicamente, 
busca desarrollar tecnología económi-
camente factible, ambientalmente be-
nigna y socialmente aceptada”, pun-
tualizó el Dr. Berg. 

A su juicio, y como la de muchos ex-
pertos, la “era del petróleo” está lle-
gando a su fin, “abriendo paso a nue-
vas formas productivas integradas a 
los ciclos naturales y cercanas a las 
personas, como propone la Bioeco-
nomía Circular”. 

Berg cerró diciendo: “Estoy con-
vencido que estas alternativas pro-
ductivas no sólo tienen sentido eco-
lógico, sino que también estratégico 
y económico. Su implementación está 
abierta a empresas pequeñas y media-
nas de base tecnológica, favorece el 
desarrollo económico local y abre 
nuevas posibilidades de empleo esta-
ble y bien remunerado”. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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XX
El siglo pasado será recordado como el 
que fue impulsado por el petróleo.

XXI
En este siglo se espera que las energías 
renovables no convencionales sigan 
consolidándose en el mundo.

tíamos principalmente con lana y cue-
ro, materias primas renovables, que se 
producían a nivel local, sin depredar 
la naturaleza. Sin embargo, junto al 
advenimiento masivo del petróleo -no 
sólo como combustible, sino también 
como materia prima de fibras textiles, 
equipos eléctricos y utensilios de muy 
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“Quédate en casa, es un gesto de solidaridad tanto con nuestras familias como con los demás. De esta forma 
ayudamos a bajar los contagios evitando mayor sobrecarga asistencial en los hospitales, y si se hace inevitable el 

salir, seguir las instrucciones del lavado de manos, distancia social y uso de mascarilla. Cuidémonos entre todos”.

Gerardo Pérez Pedreros, médico neurólogo servicio de urgencias Hospital Regional de Concepción

#MeQuedoEnCasa

mismo, en contexto y cuestiona-
miento, hacia un crecimiento y un 
despertar que va ‘in crescendo’, 
también en sonoridad desde las 
primeras estrofas hasta llegar a 
marcar, en la profundidad del coro, 
la apertura y el desenlace del tema”. 

Aparte de Jara, la banda la inte-
gran Yayo Durán, Pablo Lara, Veró-
nica Cuadra, Luciano Oyarzún, 
Manuel Valdebenito y Diego Arce. 

Hace tan sólo unos días atrás, la 
banda penquista La Borboleta es-
trenó su nuevo sencillo “Renacer” 
en las principales plataformas di-
gitales de música. La banda enca-
bezada por la cantante y compo-
sitora Karin Jara, ya había dado 
muestra de propuesta el pasado 
8 de mayo con el single “Mateo y 
sus lugares”, haciendo así su de-
but como nuevo proyecto musi-
cal local. 

Sobre “Renacer”, que fusiona en 
su sonoridad el bossa nova con el 
pop, predominan los instrumentos 
eléctricos como guitarras, pianos 

Banda penquista La Borboleta estrena su nuevo sencillo “Renacer”
 FOTO: BANDA LA BORBOLETA

KARIN JARA  encabeza este 
combinado de experimentados 
músicos penquistas.

y bajo, y a su vez se conserva la so-
noridad natural de la flauta traver-
sa y sonidos como el triángulo, 
cascabeles y shakers. “Hacemos 
entonces un guiño a lo tradicional 
del Bossa Nova desde un contexto 
moderno y pop e intentan marcar 
un estilo propio. Nuestras influen-
cias en este tema en particular 
evocan a Elis Regina y María Rita, 
entre otros”, comentó Jara. 

En cuanto a la lírica o temática 
de la canción, la cantante señaló 
que “es una narración del descubri-
miento interno que viaja suave-
mente desde el encuentro de sí 

DEL 13 DE NOVIEMBRE AL 20 DE DICIEMBRE

Como una manera de preparar el 
camino a lo que será su edición vera-
niega, el festival de teatro más im-
portante del país, Santiago a Mil, el 
cual cada año llega con sus montajes 
a la Región y que también contará con 
alguna obra penquista en su progra-
mación 2021, desplegará desde este 
viernes y hasta el 20 de diciembre, el 
ciclo “La Previa”, el cual incluirá pro-
puestas teatrales nacionales y extran-
jeras que se realizarán de manera 
presencial y que de igual manera se-
rán transmitidas vía streaming. 

“Este ciclo es una forma de ade-
lantar el espíritu de este Santiago a 
Mil 2021 inédito y por el que hemos 
apostado, uno multiformato y en 
multiescenarios, un híbrido entre lo 
digital y presencial, que suceda tan-
to en el espacio público como en los 
lugares más íntimos, en sitios de 
tránsito o parques”, señaló Carmen 
Romero, directora general de Fun-
dación Teatro a Mil.  

Palabras a las que sumó que “el 
mundo cambió y deberemos adap-
tarnos para seguir juntos, porque 
nos necesitamos y no imaginamos 
la vida sin los otros. Queremos 
abrirnos a las nuevas experiencias, 
relatos y formatos que nos ofrecen 
los y las artistas para reunirnos nue-
vamente en todos los escenarios 
posibles, físicos y virtuales. Quere-
mos estar ahí, romper los límites 
territoriales y estar de la forma que 
sea. La invitación es a volver a en-
contrarnos”. 

El montaje encargado de dar el 
puntapié a todo esto será “Encuen-
tros breves con hombres repulsivos”, 
adaptación de la novela homónima 
de David Foster Wallace a cargo del 
reconocido director argentino Da-
niel Veronese y protagonizada por 
Francisco Reyes y Marcelo Alonso, 

FOTO: SANTIAGO A MIL

Como antesala de lo que será el certamen de comienzos del 
próximo año, organizado por Fundación Teatro a Mil y que 
todos los años también llega al Biobío, se desplegará “La Previa” 
que contará en total con ocho montajes y que tendrá funciones 
presenciales, radioteatros y transmisiones vía streaming.

que este viernes 13 y sábado 14 de 
noviembre, a las 20.00 horas, se rea-
lizará desde el Teatro de la Aldea del 
Encuentro de la comuna de La Rei-
na, actual sede de Teatrocinema, y 
que además será transmitida en vivo 
por Teatroamil.tv. 

Es así que con el propósito de se-
guir conectados y configurando el 
camino para el reencuentro entre 
públicos y artistas en la próxima 
edición del certamen –que se desa-
rrollará entre el 3 y 24 de enero pró-
ximo–, “La Previa” presentará en 
detalle ocho espectáculos naciona-
les e internacionales con transmi-
siones en vivo desde EE.UU., Bélgi-
ca, Argentina y Uruguay, función en 
sala y una serie de radioteatros en 
la ya mencionada plataforma Tea-
troamil.tv, algunas con entradas pa-
gadas y otras de acceso gratuito. 

La programación, de las obras 
con cobro de entrada, continuará el 
28 de noviembre a las 21.00 horas 
con “Los arrepentidos” (Argentina); 
5 de diciembre a las 20.00 horas con 
“La tregua” (Uruguay); y el 20 de di-
ciembre -también a las 20.00 ho-
ras- se transmitirá en vivo “A christ-
mas carol” (EE.UU).  

En cuanto a los montajes que pa-
saron de las tablas al radioteatro se 
encuentran “Neva” (del 19 de no-
viembre al 19 de diciembre), “La pi-
chintún” (del 26 de noviembre al 19 
de diciembre), “Casimiro Vico Pri-
mer Actor” (del 3 al 19 de diciem-
bre), y “Los niños del Winnipeg” (del 
10 al 19 de diciembre). Montajes 
que se podrán oír de forma gratui-
ta a través de Teatroamil.tv. 

Los tickets para las obras pagadas, 
más detalles de las funciones y pro-
gramación en general disponibles a 
través de www.santiagoamil.cl.

Mauricio Maldonado 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Santiago a Mil realizará 
especial ciclo con obras 
nacionales y foráneas
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LA OBRA “ENCUENTROS BREVES CON 

HOMBRES REPULSIVOS”, protagonizada por 
Marcelo Alonso y Francisco Reyes, abrirá el ciclo de 
“La Previa”. Sus dos funciones se realizarán en el 
Teatro de la Aldea del Encuentro de la comuna de La 
Reina y además será transmitida vía Teatroamil.tv.
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C. Julio 
A. Salinas 
C. Gutiérrez 
D. Fernández 
F. Martin 
J. Cisterna 
F. Araya 
A. Urbina 
L. Díaz 
V. Alfaro 
S. Villalobos

D. CONCEPCIÓN

P. Pacheco

DT

VALLENAR

S. Contreras 
B. Henríquez 
M. Manríquez 
J. Rojas 
P. Sanhueza 
B. Cruces 
D. Díaz 
F. Ramírez 
A. Díaz 
D. Gazale 
G. Vargas

C. Muñoz

DT

Estadio: La Portada 
Hora: 12.00 
Árbitro: Jorge Oses

“Debemos preocuparnos por nuestro bienestar y el de nuestras familias. También, apoyar a 
nuestros clubes desde casa, participando en las actividades que realizan y esperando el retorno. 

Mientras tanto, estar ahí siempre”.

Jaime Alegría, coordinador equipos de trabajo Club Social Naval

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES CONCEPCIÓN VISITA A VALLENAR

Será el segundo partido de Depor-
tes Concepción con Christian Mu-
ñoz en el banco. En el primero fue 
1-1 en casa contra General Velás-
quez y se notó que el técnico llegó 
para hacer cambios radicales. Sólo 
llevaban dos días y esa tarde en Co-
llao quedó claro que hay muchas co-
sas por pulir. Hoy, ya con una sema-
na de trabajo, es hora de evaluar 
cómo avanza este necesitado 
“León”. 

Muñoz dirigirá en Vallenar su pri-
mer partido como visitante al man-
do de este grupo y habrá que ver si 
repite el dibujo con el que intentó 
ahogar a su primer rival. Esa vez, 
Diego Díaz y Fabián Ramírez cam-
biaron su habitual función como 
laterales para ser volantes y no esos 
típicos extremos abiertos. Por otra 
parte, Brian Fuentes y Pablo 
Sanhueza pasaron de volantes a la-
terales. ¿Un experimento? Da la idea 
que Sanhueza y, sobre todo, Ramí-
rez, aprobaron con mejor nota. 

En ataque, ya no va más el traza-
do con tres delanteros. Uno de ellos, 
era Álex Díaz, cargado a una banda. 
Con Muñoz, el “Dinho” es “10” y pun-

Que se note la mano y el foso 
comience a quedar en el pasado

Los malditos números 

Deportes Concepción acumula 8 
partidos sin victorias. Sólo ganó 
en el debut, 2-1 sobre Colchagua y, 
después de eso, registra 5 derrotas 
y 3 empates. Es decir, sumó 3 pun-
tos de los últimos 24 en disputa. 
Impensado para un equipo que no 
gastó lo que otros en la categoría, 
pero nadie lo imaginó en una situa-
ción tan incómoda. Por lo pronto, 
sólo supera a Linares, que tiene 4 
puntos, pero también un partido 
pendiente. 

Un detalle no menor: en 9 parti-
dos, los morados solo convirtieron 
7 goles y son el segundo ataque me-
nos efectivo de la división. ¿Sus go-
leadores? Álex Díaz y Daúd Gazale, 
con 3 tantos cada uno. El otro acier-
to lo consiguió Vargas, en el debut. 
Y pensar que en la dos primeras jor-
nadas había marcado 4 veces y su 
experimentada dupla ofensiva pare-
cía que estaba muy sobre la media. 
Esas son las virtudes que debe res-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cuadro morado ya lleva una semana trabajando con Christian Muñoz y en su espalda 
tienen una racha de 8 fechas sin triunfos. ¿Será hoy el día en que se vaya su nube negra?

catar Muñoz. 
Por todo esto, los lilas ya están 

evaluando hace rato la posibilidad 
de reforzarse y tienen claro que la 
zona donde presentan más caren-
cias es el mediocampo. La genera-
ción de fútbol es uno de los mayo-
res problemas de este equipo que 
suele saltarse la zona media para lle-
gar rápido, pero muy predecible-
mente hasta sus atacantes. 

¿Y Vallenar? Ojo que llegaba a 
esta fecha en tercer lugar, junto a 
Colchagua, y es un duro de siempre. 
Viene de derrotar 2-1 a Iberia, le 
han anotado sólo 9 goles en el tor-
neo y 5 de ellos fueron en el “acci-
dente” contra Recoleta, su única de-
rrota en la temporada. Como local, 
el equipo de Pablo Pacheco logró 11 
puntos de 15 posibles y sus figuras 
son Francisco Araya, David Fernán-
dez y Vildan Alfaro. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

to. Arriba la apuesta es a muerte 
con Vargas y Gazale, que, anterior-
mente, siempre salía faltando al me-
nos 20 minutos. Contra Velásquez 
lo aguantaron y al final marcó el 
empate. 

El ariete Gabriel Vargas señaló 
que “es un partido difícil, un parti-
do donde tenemos que ganar. Valle-
nar es un equipo complicado, que 
en casa se hace fuerte, pero estamos 
mentalizados en sumar de a tres. Es-
tamos cambiando la parte futbo-
lística, es otro el esquema que está 
implementando el profe y tenemos 
que aceptarlo mucho más”. 

El “León” es penúltimo y hoy es-
taría bajando de categoría. Por eso, 
el “Arcángel” advierte que “el repun-
te debe ser ahora ya, porque De-
porte Concepción necesita salir de 
esta racha y el grupo necesita entrar 
en confianza, sentirse más cómodo. 
No seguir pensando que siempre 
hay que remar desde atrás y volver 
luego a los triunfos”. 
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Horas de este jueves se 
producirá el estreno de 
Jeremías Valenzuela en el 
Mundial Sub-17.

Según la información 
preliminar dada a los 
entrenadores, el torneo será 
televisado por Espn.

Con transmisión 
de un grande

JEREMÍAS VALENZUELA DEBUTA EN EL MUNDIAL SUB-17

Contando las horas para su debut 
absoluto en un evento de estas ca-
racterísticas, está el joven pesista lo-
cal, Jeremías Valenzuela, quien este 
jueves será parte del Campeonato 
Mundial Sub 17 de Halterofilia, or-
ganizado por la federación peruana 
de la especialidad. 

El deportista, perteneciente a la 
asociación de Cañete, disputará la 
división de los 61 kilos de peso cor-
poral, una de las más competitivas 
del certamen, donde serán 30 de-
portistas quienes medirán fuerzas. 
En el caso de Valenzuela, estará en 
el grupo B, de acuerdo al orden dado 
por la calidad de sus marcas de pre-
sentación, y donde enfrentará a 
nueve rivales de nivel similar. 

 
Preparado para dar todo 

Con dos años y medio en el depor-
te, Jeremías Valenzuela es una de las  
nuevas caras del polo de desarrollo 
que funciona en la provincia de 
Arauco, con el trabajo del programa 
Promesas Chile del IND. 

Al Mundial clasificó luego de su-
perar en 10 kilos la marca mínima 
de participación, que cerraba en los  
210 kilos en el total olímpico (arran-
que más envión), siendo uno de los 
tres deportistas chilenos en cumplir 
con el requisito técnico para el tor-
neo, y único de la Región. 

De ahí que se muestre  feliz de po-
der vivir una instancia internacio-
nal, donde espera estar a la altura. 
“Estoy contento, tranquilo y con la 
confianza de que me irá bien porque 
he trabajado muy duro, sin descan-
so para rendir al mejor nivel. Es mi 
primera competencia de esta mag-
nitud, pero haber sido cuarto del 
Sudamericano igual me da confian-
za. El primer desafío pasa por me-
ter los primeros intentos y después, 
ya en lo personal, dar lo mejor. Pro-
yectando, me gustaría ojalá meter 
arriba de 100 kilos en arranque y 120 
kilos en envión, siento que estoy 
preparado”, manifestó. 

Lo anterior, pese a estar recién 
saliendo de una lesión de codo que 
se produjo después del último Na-
cional. “Estamos preparados, qui-
zás me hubiese gustado estar al 
100 por ciento en lo físico, pero da-
remos todo, eso es claro”, añadió el 
alumno del Liceo Técnico Profe-
sional Alonso de Ercilla y Zúñiga de 
Cañete. 

En el mismo plano, su técnico 

Un hijo de tierra brava mostrará 
sus credenciales ante los mejores

El pesista cañetino hará su estreno este jueves en el máximo torneo de la categoría,   
que contará solo con tres representantes nacionales. El certamen se desarrollará 
vía online con la participación de los más importantes exponentes del mundo.

aunque estuvo con una molestia en 
el codo la semana pasada. Lo im-
portante es que se ha ido recuperan-
do bien y esperamos que pueda ra-
tificar las marcas que ha estado ha-
ciendo y con las cuales clasificó”, 
sostuvo. 

“Como  perspectiva sería bastan-
te positivo que Jeremías pueda ubi-
carse dentro de los 15 primeros lu-
gares, ese sería un muy buen resul-
tado. Si llegase a darse que logre 
clasificar dentro de los 10 mejores, 
sería espectacular. Sin embargo, hay 
que recordar que los favoritos están 
en el grupo A, integrado por los 10 
más fuertes. Mientras que en grupo 

B, donde estará él, hay por lo menos 
unos cincos pesistas que tienen me-
jor registro en el total olímpico, por 
lo que las cartas están relativamen-
te claras de antemano. Por eso, es 
que lo más relevante es que tenga 
una buena efectividad en tarima, 
porque ya el próximo año hay varias 
competencias en la categoría juve-
nil, donde él está proyectado”, cerró. 

El certamen comienza este miér-
coles, cuando en el caso del repre-
sentante regional se realiza oficia-
les. Debuta el jueves.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Juan Carlos Contreras, se refirió a las 
posibilidades de Valenzuela en el 
evento mundial. “Después del Na-
cional, Jeremías lleva tres semanas 
viviendo en mi casa, donde hemos 
estado haciendo la preparación. Se 
le ve bien, está cómodo en el peso, 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO: 
Tribunal de Familia de Coronel. Causa 
RIT C-8-2020, RUC: 20- 2-1710414-K. 
Demanda ingresada el 07-01-2020 
interpuesta por Jocelyn Espinoza Toloza, 
RUN 17.862.946-8,  abogada demandante  
Rocío Garcés Berrio, materia: Alimentos,  
en contra de Leonardo Antonio Elgueta 
Lara, RUN 19.999.843-4 y a favor de la 
hija en común Bernardita Isidora Ignacia 
Elgueta Espinoza, RUN 23.414.615-7. 
Con fecha 08-01-2020 el Tribunal tiene 
por interpuesta demanda de Alimentos 
citando a audiencia preparatoria para 
el 14-02-2020 a las 09:30 horas y 
resolviendo que la audiencia se celebrará 
con las partes que asistan afectándole 
a la que no concurra lo dispuesto en el 
artículo 59 de la Ley 19.968 y decretando 
alimentos provisorios por $120.400. 
Tribunal ordena notificar al demandado 
en CERRO LA VIRGEN 400 SANTIAGO 
STEEL CORONEL, por el Centro de 
Notificaciones la que se deberá practicar 
con una antelación mínima de 15 días 

hábiles a la fecha de audiencia 
preparatoria fijada. En caso de no resultar 
posible la notificación personal de la 
parte demandada, se autoriza desde 
ya proceder, conforme con lo dispuesto 
en el inciso segundo del artículo 23 de 
la Ley 19.968, bajo apercibimiento legal 
del artículo 21 y 59 de la Ley 19.968. De 
igual forma y de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 58 de la Ley 
19.968, se informa a la parte demandada 
que deberá contestar la demanda por 
escrito, con al menos cinco días de 
anticipación a la fecha de realización 
de la audiencia preparatoria y si desea 
reconvenir, deberá hacerlo en la misma 
forma, conjuntamente con la contestación 
de la demanda y cumpliendo con los 
requisitos del artículo 57 de dicha ley, 
en relación al artículo 254 del Código 
de Procedimiento Civil, debidamente 
patrocinado por abogado habilitado 
para el ejercicio de la profesión. Para el 
evento que requiera patrocinio de la 
Corporación de Asistencia Judicial, 

deberá concurrir a la Corporación de 
Asistencia Judicial de su domicilio 
solicitando asesoría, con la debida 
antelación a la audiencia programada. 
Resultando fallidas las notificaciones al 
demandado y a sol icitud de la 
demandante, con fecha 02-03-2020 el 
Tribunal autoriza notif icación al 
demandado por avisos de la demanda, 
proveído y resolución que cita a nueva 
audiencia preparatoria debiendo realizarla 
por 3 veces en diario La Estrella de 
Concepción. Se fija audiencia preparatoria 
para el 03-12-2020 a las 11 horas, Tribunal 
ubicado en Carvallo 831, Coronel. 
El 12-03-2020 se tuvo por acompañada 
libreta de ahorro LAV de la demandante, 
N° 53962108560 del Banco Estado. 
Se autoriza la notificación por avisos 
del demandado, debiendo realizarla 
en Diario Concepción. 
 
CLAUDIA MEJIAS GARCIA 
MINISTRO DE FE 
JUZGADO FAMILIA CORONEL

UN ESCÁNDALO EN SEGUNDA DIVISIÓN

De poco sirven los esfuerzos que ha-
cen algunos clubes de Segunda División 
por hacer crecer la categoría, cuando la 
Anfp no pone de su parte. Y ni siquiera 
es que sean errores aislados, sino que lo 
de ayer en el Ester Roa derechamente fue 
la gota que rebalsó el vaso. 

Fernández Vial e Independiente de 
Cauquenes debían jugar a las 18 horas 
en Collao, pero, finalmente, el partido 
se suspendió a las 16:34 por una serie de 
inexplicables hechos. Todo comenzó la 
semana pasada cuando, tras el duelo 
ante San Antonio, los “Rojos” detecta-
ron un caso de Covid-19 positivo en el 
plantel. Por lo mismo, la autoridad sa-
nitaria envió a cuarentena preventiva a 
14 jugadores. Aquello que implicaba 
que no tenían suficientes deportistas 
para encarar el choque ante Fernán-
dez Vial de ayer. 

La directiva de Independiente de Cau-
quenes solicitó a la Anfp la suspensión 
del partido el fin de semana, pero desde 
Quilín responsabilizaron a los “Rojos” 
por mal manejo. El club contestó que ha-
bía un dictamen de la Seremi de Salud y, 
ante ello, nada podían hacer. Desde ahí, 
Anfp dejó de responder. En Fernández 
Vial se prepararon para encarar un par-
tido normal, informándose de reojo con 
lo que pasaba en su posible rival. 

 
Un escándalo 

Independiente de Cauquenes no esta-
ba en condiciones de viajar a Concep-
ción ayer, pero lo hizo igual. Los “Rojos” 
se exponían a una multa de 1000 UF (28 
millones de pesos) si no llegaban al Es-
ter Roa, por lo que presentaron un “equi-
po” de siete jugadores, más el DT Felipe 
Cornejo. Tal plantel viajó en bus y, en ple-
no peaje Agua Amarilla, se enteró que 
Anfp sorpresivamente suspendió el en-
cuentro. ¿Los motivos? Aún nadie los 
sabe. Rodrigo Robles, gerente de ligas 
profesionales de Anfp, envió un correo 
electrónico a las 16:34 horas, donde in-
formó que “por encargo del directorio de 
la Anfp y en el uso de sus facultades, se 
informa de la suspensión del partido 
que debía disputarse el día 10 de no-
viembre a las 18 horas”. 

Nadie entendía nada en el estadio. La 
logística estaba armada para desarrollar 
con normalidad un partido que por el 
contexto ya era atípico. Y así como el co-
rreo llegó a las 16:34 horas, 11 minutos 
después asomó el bus de Independien-
te de Cauquenes en el estadio. Los juga-
dores y el área técnica hicieron fila para 
testearse la temperatura, responder 
unas preguntas de rigor e ingresar al ca-
marín, ¿para qué? Nadie lo sabe. Inte-
grantes del “Rojo” ingresaron a la cancha, 
se tomaron un par de fotos, firmaron la 
planilla y a los pocos minutos se subie-
ron al bus y volvieron a Cauquenes.  

Lo anterior desató furia total en la di-
rectiva aurinegra. El director deportivo 
de Fernández Vial, Roberto Kettlun, ase-
guró que “es lamentable por la forma. En-
tendíamos que este problema había 
emergido el viernes y teníamos claros los 

La historia de un evitable 
bochorno en Collao

FOTOS: CARLOS CAMPOS

El partido entre Fernández Vial y Cauquenes se suspendió a una hora y media de 
iniciarse. La visita se presentó con sólo 7 jugadores en el Ester Roa.

antecedentes. No sabemos qué sucesos 
nuevos habrán ocurrido desde ahí has-
ta ahora. Queremos aclarar porque no se 
suspendió antes. Nosotros hicimos las 
consultas ayer (lunes) a la Anfp y nos di-
jeron que se jugaba”. 

Por el lado visitante, el presidente de 
Cauquenes, Mayquel Ortega, dijo que 
“no sé qué gatillo la decisión, si la presión 
social o el criterio de los dirigentes. Lo 
que sé es que a las 16:30 me llamó Pablo 
Milad para señalarme la suspensión. 
Contento por la igualdad deportiva. Fer-
nández Vial no tiene nada que ver, ellos 
son un afectado que debió abrir el esta-
dio y pagarlo”. 

¿Por qué se suspendió ayer a sólo una 
hora y media de iniciarse el partido y no 
antes? ¿Hubo presión de otros clubes 
¿Cuáles son los motivos que llevaron a 
Anfp a reprogramar el choque? El fútbol 
chileno exige una explicación. 

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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10/18 10/24
LOS ÁNGELES

9/29
SANTIAGO

8/26
CHILLÁN9/27

RANCAGUA

9/26
TALCA

9/24
ANGOL

10/19
TEMUCO

7/17
P. MONTT

10/18
JUEVES

10/17
VIERNES

8/16
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Martín de Tours

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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